


信頼関係を、医師と患者に、
私たち歯科医師は、世界的水準の歯科

医学 を学び、国民の歯科医療の責任を果

たすため努力しています。ところが、昭

和36年に国民健康保険の制度が始ま って

いらい、 itilJ度の不備と欠陥のため、 医療

そのものが崩壊するのではないかと危↑具

せざるをえない状態になっております。

これはまことに遺憾なことといわざるを

得ません。

そこで私たちは、日本の医療を本来の

姿に戻し、世界水準の歯科医学を生かす

ため、 IJ見保険を計画しました。

脱保険とは、けっして保険診療を拒否

したり、敬遠したりすることではありま

せん。良質な医療を供給するため、 一口

腔単位の診療を計画することです。悪名

高い保険医総辞退のようず闘争的な考え

とは全〈異質のもので、計画診療を行う

ための一つの方途であり、準備の諮った

会員から実施する計画です。

一般的には、第一次として、時間予約

制を完全に実施する。第二次では、計画

診療を行うというのが、われわれのいう

脱保険です。計画診療は、ややオーバー

な言い方をすれば、歯科医療の流れを変

えることになるので、一部には若干の混

乱が起る心配もあります。しかし、私た

ちとしては、最木限の努力をする覚悟で
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あります。

かつて、歯科医療lはま「カミカセ

と強い批判を受けたことがあります。待

ち時間ばかり長〈、診療時聞が余りに短

い、との苦情もありました。私たちは、

診療の合理化と能率アップについて、真

告1]な討議を重ね、反省すべきとこ ろは反

省し、積極的な改善に努力して来ました。

しかし、医師と患者の人間関係は、必ず

しも満足すべき状態にはなっていません。

むしろ悪化の傾向さえ感じられます。そ

して、その原因の大きな部分は、現行の

医療保険制度の不備にあると考えます。

医療は、歯科に限らず、医師と患者の

信頼関係が確立されて初めて良質な診療

が可能になるものです。充分な医療を行

うためと、医療事故を防ぐためには、充

分なH寺問的余裕を持つことが必要です。

患者側への配慮は、なににも増して忘

れではなりません。たとえば、差傾徴収

とい っても、あくまで患者の方たちに納

f専のいくものでなければなりません。そ

のためには、患者さんたちの明確な意志

表示が必要です。一方では、緊急患者の

取扱いも充分に配慮、しなければなります

まい。

医師の卒後研修も重大な問題でしょう 。

医師たるもの生涯、研修をおこた つては

なりません。

なににしても夜、は、医師が医師たるこ

との責任を完全に自覚し、患者さんとの

信頼関係を確立することを、まず第一に

強調したい。そして， そのためには、広

〈社会的、国家的見地からの、歯科医師

の環境政備が急務だと考えておりますn
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研究熱心な高松の*草分け'
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政治、経済、交通、観光…・一文字 どお

り四国のターミナルである高絵。この7

チの数多いご自慢のひとつは、天下の名

園 ・栗林公園だろう。そこから歩いて数

分という目抜き通 リに松崎歯科がある。

一部三階建てのスマートな建て物で、 一

階は診療室、 二階は先生の屑室など。三

階が従業員の宿舎にあてられている。{公

|崎院長は地元の出身だ。昭和11年、先の

発展を見込んで川崎市で開業したものの

1年余 りで召集にな り、除隊後高松へo

その後ii変災で焼かれ、いま の場所に新し

くこの医院を建てたのは昭和23年だった。

「そのころ 2階建てというのは、 !:VJ日新

聞の支局とウチぐらいでしたよ 。だから

船の出入りがよく見えました。ウチは赤

い屋縦瓦だったから 目につきやすか った

ですよ J-80キロ;1J:くはあろうと思われ

る貫録十分の松崎院長。当11寺は背たけほ

どの草が生え、夜の一人歩きはi林しか っ
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たが、将来は中央通 りにな ることを確信

してここを選んだのだという。 川崎の今

日の発展といい。 松崎院長の将来を見通

す自の確かさに敬服しながら診療室 を拝

見する。

医師は院長以下 5人、衛生士 4人、助

手 3人、技工師 4人、それに事務長と受

付に2人。香川県1、2を誇る陣容だ。

「受付-ttは大事なので内容をよく 知 って

いるものを配置して います」と院長。診

療室に入るとパッと明るい感じ。採光を

考えて天井から床までとった大きな窓。

クリーム色の壁とモエギ色のじゅうたん

がへや全体に落ち着いた雰囲気をかもし

出している。窓べにある白ユ リ、 アジサ

イの花びんのほかにはこれといった飾 り

が全くない。それだけに水色の診療台が

目立つ。全音日で8台。そのうち 1台はズ

ーム。 H寺H刊のかかる患者をここで診療す

るのだそうだ。新患も含めて 1日平均12

0-130人。春に医師が l人ふ えたので治

療台は足 りないという 。「私はアポイン ト

メントシステムは10年前、市内ではわり

に早〈始めましたが、完全予約制は行き

すぎだと思うんですよ。痛みを訴える新

患は全部受け付けます。そういう人たち

はどうしてもf寺つことになるのでせめて

待合室の屑心地をよくしたいと、自動車

のイスのようなぐあいのいいソファーを

入れていたこともあ りますよ 」ーこんな

やさしい心づかいは患者にとって実にあ

りがたいもの。「このごろ日本医師会はつ民

保険”を盛んに勧める。いい患者ばかり

集めて、高い治療伐をとることはそれは

もうけにつながるかもしれないが私には



「

できないんです」。できるだけいい仕事を

大勢のお客に平均に行き渡るようにする

というのが松崎先生の方針。誠心誠意ゃ

れは、おのずと患者に気持ちが伝わるとい

う信念をもっている。 PRしなくても患

者は減ったことがないという説明がよく

のみこめた。

松崎先生は戦後 6年県歯科医師会の専

務を勤めた。研究熱心なことでも有名。

予約制を採用するには技術の向上が大事

だとわざわざ上京して、講習会の申し込

みをしたリ、数年前福岡で聞かれた納富

哲夫先生の補てつ研究会に 2年半毎月出

席したり。ハワイ・ロスアンゼルスで開

催されたUCLA.のセミナ にも出席し、

自分だけではなくここにいる医師たちも

年に1・2回研究旅行に出かけている。松崎

歯科に勤務し、その後独立して開業した

医師たちで「剛門会」をつくっている。

松崎先生の名をつけたこの同門の集まり

は年 l回必ず開かれ、ざっと 20人が出席

して恩師に感謝の気持ちをあらわすとい

う。松崎先生の人柄をしのばせるいい話

fご。

「この道に入ったのは母のお陰なんです。

母は大の甘党で30代で総入れ歯をしたく

らい。だから私が小学校に上がる前から

よく歯医者に行かされましたよ。そのこ

ろとしては意識が進んでいたわけです。

中学校に入るとしぜんに歯科に興味を持

ちました」と松崎先生。いつも 11寺代の先

取リをと考えるのはこの母の血を受けつ

いでいるのではないかともいう。

こどもさん 3人のうち長男は、歯科大

学を出て母校の矯正の教室に残りかたわ

6・

ら週 2日は先輩の診療所で修業中。この

2代自のために医院の隣りにある古い建

物をこわして l階を 7台ぐらい収容でき

る駐車場、 2階を技工室、3階を院長室

というビルをつくる計画。その日が早く

くるのを心持ちにしている様子が、松崎

先生のことばからはっきり汲み取ること

ができた。

J 



院長先生はアイディアマン
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観光シ ズンではないが、さすがに京

者Eである。人の波にもまれるようにして

駅を出ると 2，3分、東本願寺から50メート

ルほどの近さに「山本歯科J の大きな字

を壁にとりつけためざすビルが目にとび

込んでくる。ビルの玄関に入るといきな

り階段があり、それを上った 2階が待合

室になっている。ビルの入口はつまり山

本歯科医院の入口というわけだった。 2

階にはそのほか受付、予診室、女子従業

員更衣室、 3階に第 1診療室、消毒室、

サプライ室、院長室、 4階は第 2診療室、

技工室、応接室、従業員休憩室となって

8 • 

いる。 2フロアーの歯科医院は結構ある

が、 3フロアーにまたがるのは珍しい。

、国際歯科学士会会員かと いういかめし

い肩書きを持つ山本院長は、話し好きの

気さくなタイプ。「隣の土地もほしかった

カ守表ってもらえなかったのて、こんな1杉に

なってしまったわけです」とうち日月けて

くれる。このビルの正式名称はいづみビ

ルといい、 一応は別会社の経営で、そこ

から借りている格好。いづみビルの社長

は、山本歯科の医師の一人でもある美代

子夫人ということだった。

ここの診療スタッフは医師が院長以下

7人、衛生士 4人、技工士 3人、助手 6

人、事務員 l人と多い。これは診療時間

が午前 9時一一午後 l時半と、午後 4時

一一 6時に分かれた二部交代lr，1]をと って

いるためらしし、。

診療室は L字型に治療台が 7台並んで

いる。ちょっと見にはごく普通のたたず

まいだが、院長の説明を事いているうち

に実に細かい部分まで心を配リ、アイデ

アをみごとに生かしていることか一わかっ

た。ボタンを押すと 2階の受付からカル

テが送られてくるエアシュー夕 、l台の

レントゲン撮影機がレール上を移動する

電動モノレール。診療器具ケースはハッ

チ式になっているので、診療室と 消毒室

の両方から同時に使えるし、ケースも自

由に移動できる。 このほか各階を連絡す

るインターホン、 4階lこし、ながら待合室

の様子がわかるモニターテレビ・といっ

た調子。この辺で省略させていただいて

院長の話を紹介するとー i46年にこのビ

ルを建てた 3年前から気のついたことを、
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とんな/トさなことでもメモしておきまし

た。それにオサダさんの井上主長からい

ろいろアドバイスを'主'けまして・・」。それ

にしてもここのつE代兵器砂はみごとであ

る。

山本歯科医院は水限と土11裂が午後休診。

「京都の歯科は水11m半ト‘ンかー多いんですが

最初に実泊したのはボクじゃないでしょ

うかJ 1週間を半分に切り、木時sから新

しい気分で仕事を始められるとし、う効用

があるそうだ。 r効用といえは、ポク自身

ボーリングが大好きで、半ドンの日には

いそいそと 出かけるんです」といたずら

っぽい目っき。 iWII未の話になったついで

にうかがうとこれがまた本他派。電話級

のア 7 チュア無線、十数年前から始めて

いる催11氏。催IIltの)Jでは日本俄11民医l字心

理会と肉料心理学研究会の会員というこ

とである 。

「ボクの最大の向隠は、うちにいる人た

ちはみんな長〈勤めてくれることなんで

す」。中学卒業後入 り定H判)lJ高校卒業後、

術生士学院で資絡をとリ、結締したあと

も勤め、十年以上ここて、和i)Jいた女性がレ

コードホルダ 。「永年勤続で表杉される

子がうちでは多 L、んです。そのうちにボ

クを最多表杉勤務者院長として表杉して

くれないかなと，心f寺ちにしていますが:ね」

と笑う 。その表↑111ーから悩みなとはないと

思われるのだが、 r$Jj'患の治療とよ十回診療

をどうかみ介わせたらいいか現ず1:悩んで

いる」という率的なことは、が出てきた。

ターミナルに泣い場所1・内、約i忠が多いの

だという 。「でも3時1:¥1待たせて治療は3分

とい うことはIJ見:1;11しているつもり です」

という口調は自信にあふれていた。帰り

ぎわに待合室 をのぞく 。たっぷ りしたス

ペース、さわやかなレースのカーテン。

ホテルのロビーの感じだ。20冊ほどの

雑誌を入れた T字型の7 ガジンラックは

山本院長のアイテぷアだという 。院長の人

間l味がすみずみにあふれている歯干4とい

う印象か鮮烈に残った。



アシスタント紹介

風間和美さん(22)

田中歯科医院(田中稔院長)=横浜市磯子

区森ヶ丘 2丁目28-10

.'''11出材 相，丹市盆六vW往も圭婦繁業のア

シス'11/ト 勤務年数(12年 職 喝t家庭を両主

宰せ、 J主人1:".1もろんのーと内者さんからもt
されている明朗な女性 老〈 τきれいだ力!ら独身

と見る古Jt>が事い同 tい

問中歯科医院にはアシスタントが 3人。

既婚者が風間さんのほかにもう l人いる 。

未婚女性の職場という世間の通念とはだ

いぶ違う感じ。彼女はここのチーフでも

ある。高校卒業後二年ほど家にいてそれ

から回中尚科へ。「なんとなくこの仕事が

自分に II'Jいているような気がしたもの

で・・・・・・。好きなんですね、 きっと」。 尚科

の専門学校を出ていないから衛生士の資

格は持っていないが、そこはや好きこそ

ものの上手なれ。ということわざを地で

いったらしい。「毎 日毎日 学ぶことがあっ

てや リがいがあリます。 自分がj句符でき

ればその分だけ患者さんにもいい結栄を

もたらせるわけですから」一笑顔ヵ、さわ

やかな人だ。υi澗もは っき リし ていて気

持ちがし、し、。

ここの医院は午前 9時半から午後 5JI寺

までと 、午後 1JI寺から 711寺までの二音11交

代制。風間さんはふだん午後 5JI寺までの

勤務。「自宅からはパスの采リ継ぎがある

ので 1時間かかりますが、こ ちらはお休

みを多くしていただいているし、仕事が

とても楽しいので痕れませんね」。聞けば

たしかに休日は多い。土日と祝日のほか

に木曜日も交代で休めるというからうら

やましいかぎ り。「主婦ですが、お休みの

お陰で自分のH寺聞は作れます。ま だ大し

たことはないのですがエレクトーンを。

ええ毎週土H記日 にレッスンに通ってます」。

たぶんこ主人は理解のある人なのだろう。

残業して奥さんの帰宅がおそくなっても

イヤなif員をしたことはないというし、ご

主人がときには院長宅でいっぱL、ゃった

り、 r白ま ったりすることもあるというこ

とだ。これでは奥さんの職場や仕事に深

し、理解がもてないはずはない。

.、‘、

24・

「ボクはなまけものだからいつもサボろ

うと思うが逆にハツノマをかけられて・・」

と院長。風間さんは助手の仕事だけでな

く、患者さんとのこまかな契約なと秘書

の仕事までやってくれるから院長は患者

さんと口をあまリきかないでいられるの

だそうだ。「どちらが経営者かわからないん

だよ、ウチでは」という院長のことばに

「アラ、そんなことおっしゃ って」と ifJi

を赤らめる風間さん。「給料多〈払ってい

ないのに実によくやってくれるんですよ」

「し、いえ、たくさんもらっていますよ」

一院長と風間さんのこんなや りとりの中

におEの深い信頼感がのぞくようだ。医

院からの助成に、自分たちの積み立てを

1)日えた費用でことしはグアムj誌で休日を

楽しむというのも、この医院のチームワ

ークぶ りを物語っているような気がする。

あなたの長所と短所をーと附'1いてみた。

「長所は、ほがらかということでしょう

か。いつもそうつとめていますのでI短

所のほうは……、短所だらけで困 っちゃ

います。気短かじゃないかと思います。

自分では押えています」ーよほど理性の

IJ券っている 人なのにちがいなし、。さっき

から、話の合い問にはがらかそうな笑い

声が上がるのも演出なのかな。

ところで子供が生まれたらこの仕事や

めますか。「できればいつまでも勤めてい

たいのですが、もし子供が生まれたらや

めなけれは、ならないでしょうね。だから

先のこと考えないことにしています」一

忠者さんか らよくプレゼントが届くというこ

とだ。 風間さんの魅力的な人柄のせいだ

ろう。そんな話はちっとも イヤ ミに聞こ

えない。

〔回中院長の祭点〕
il!; 1;; l't.!干 Lい， "ぃ。上)I・1:1持(:t1，1) 'J. "‘ 

Jう‘ h"， - i九 J申 い内.. 'tり liF I 

. !，t¥ r.' にこまやかな感情で接
lt 句をいう
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ら、、
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〈オサダ〉の自信作

1)t、また新しい製品を作りました。 SMILY

(スマイリー)0<オサダ〉の個性と良心が、

作りあげたユニークな作品です。 3台が4

台になります。従来の機械は、 1問(180cm)にl台

が常識でした。それだけのスペースがないと、せ っ

かくの先生がたのお力を、フルに発揮していただ

くことができなかったのです。SMILY(スマイリー)

は、 3聞に 4台おけます。それでいて、どの位置

からも、どんな

姿勢でも、じ

ゅうぶん腕をふ

単。奥様やアシスタン

トの方々も、大助かりでしょ

う。価格も手ごろ。これから

…H という若い先生がたにも、

きっと、手を出していただけ

る値J主です。 i1台ふゃそうか

・・」とお考えの先生にもぴ

ったり。常に、先生がたのお

気持を汲んで研究・開発をす

を、どうぞ、ごらんください。

きて、今年もデンタル・ショーの季節になりま

した。日頃のご注告、ご指導に応えるべく、 くオ

サダ〉は従来の製品にさらに心を配り、また、い

ささか自信の製品もお目に掛けようと、準備をと

とのえました。

どうかくオサ夕、〉の各種製品を、心ゆくまでご

らんください。また、ご質問、ご要望、どうぞご

遠慮なくお聞かせください。できる限りのご説明

を申しあげようと、準備いたしました。

〈オサダ〉の社員全員がお待ち申しあげます。

どうぞ、ごらんください。

勝切除ロ

"常口
州 0"常




